



24 recomendaciones, más de mil voces: una hoja de ruta para combatir la desigualdad en Colombia

Lanzamiento del documento: "24 Recomendaciones de Política Pública para la Construcción de Equidad en Colombia"

Este documento que presenta 24 propuestas concretas para construir equidad en Colombia es el resultado de 18 meses de diálogos entre cientos de personas de cada rincón del país.

Sobre la realización del texto: El proyecto Diálogos Territoriales sobre Desigualdad, se realizó un recorrido por Colombia para hablar, desde diferentes saberes y regiones, sobre cómo se vive y cómo se puede reducir la desigualdad. Este diálogo generó más de 400 páginas de relatorías y reflexiones de cientos de colombianos de diversos sectores—academia, gobierno, empresa, sociedad civil y artes—para discutir la desigualdad en los 32 departamentos y buscar rutas hacia una equidad real y sostenible.

- Este trabajo es fruto de un año de esfuerzo liderado por el colectivo Reimaginemos, en colaboración con el proyecto Trees de la Universidad de los Andes y el Observatorio Javeriano de las Desigualdades.
- La iniciativa parte de la realidad de que la desigualdad y la pobreza son temas centrales en la agenda pública y mediática, con Colombia posicionada entre los países más desiguales del mundo. Algunas cifras clave:
 - En 2022, el 1% más rico concentraba el 33% de la riqueza del país, mientras que la mitad más pobre apenas accedía al 4% (Informe Desigualdades en América Latina, Oxfam 2024).
 - Actualmente, 13 millones de personas en Colombia sufren inseguridad alimentaria moderada o severa, lo que representa un cuarto de la población. (Evaluación de la seguridad alimentaria para la población colombiana 2024, WFP)

Este proceso de diálogo y escucha reunió a voces de la academia como Leopoldo Fergusson y Juan Camilo Cárdenas, representantes del Estado como Roberto Angulo y María Isabel Ulloa, y líderes del sector social como Paulo Bacca. También participaron figuras del sector privado, como directores de Propacífico y Proantioquia, junto con actores comunitarios como Andrea Carmona y artistas como Alirio González y Alejandro Riaño. Todos ellos compartieron experiencias y perspectivas sobre cómo abordar la desigualdad en sus respectivos territorios.

Sobre el contenido de las recomendaciones: Este informe está diseñado para ser una herramienta práctica y accesible para quienes buscan reducir las desigualdades en Colombia. Las 24 recomendaciones se estructuran en cinco recomendaciones de alcance nacional y 19 recomendaciones específicas para diferentes regiones de Colombia. Las propuestas abarcan desde iniciativas concretas, como la creación de licencias ambientales para la ganadería extensiva, hasta soluciones más estructurales, como la integración de enfoques ecosistémicos y culturales en proyectos de desarrollo. Se hizo un esfuerzo por especificar qué debemos hacer, y, sobre todo, cómo podemos hacerlo.

Este documento, que será lanzado oficialmente el 21 de noviembre, aspira a visibilizar los desafíos de la desigualdad y ofrecer una hoja de ruta hacia una transformación real. Con estas



recomendaciones, el proyecto busca incidir políticas y acciones concretas que permitan construir una Colombia más justa y equitativa.

Consulte el documento aquí: <https://gobierno.uniandes.edu.co/es/publicaciones/apuntes-de-gesti%C3%B3n-y-pol%C3%ADticas-p%C3%ABlicas-no-17>

Voceras:

<p>Allison Benson. <i>Investigadora y editora del texto</i> <u>Directora de Reimaginemos</u> <u>Líder del proyecto diálogos territoriales sobre desigualdad</u> Doctora en Desarrollo Internacional (London School of Economics y Obama Foundation Fellow de la Universidad de Columbia. Es la directora del centro de investigación Acción Pública, y cuenta con 13 años de experiencia en investigación, políticas públicas y consultoría internacional.</p>	<p>Camila Gaviria Grisales <i>Investigadora y editora</i> <u>Coordinadora territorial del Observatorio Javeriano de las desigualdades</u> Socióloga con énfasis en Estado y Desarrollo. Ha liderado procesos de diseño, recolección y análisis de datos cuantitativos y cualitativos, así como la elaboración de metodologías pedagógicas con enfoque de género, diferencial e interseccional.</p>
---	--

Acerca de

<p>Reimaginemos: Es un proyecto que abre espacios de diálogo, colaboración y acción entre académicos, artistas, activistas, gobierno, empresas y personas del común, para reimaginar la desigualdad en Colombia a través de la cocreación, amplificación de voces y soluciones y la transformación de percepciones y conocimientos. https://www.reimaginemos.co/</p>	<p>Observatorio Javeriano de las Desigualdades: Es un proyecto de la universidad Javeriana que busca hacer seguimiento de las desigualdades con el propósito de generar incidencia pública, investigación y formación prestando atención de manera atenta a la transformación social. https://sensolabjaveriana.wixsite.com/observatorio-javeria/con%C3%83cenos</p>
<p>Trees – Universidad de los Andes: TREES es una iniciativa del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico de la Universidad de los Andes que promueve y participa de diálogos sobre desigualdades desde el sur global, a través de la investigación rigurosa, la innovación pedagógica y la incidencia en narrativas sobre desigualdad. https://trees.uniandes.edu.co/es/acerca-de-trees-nosotros-uniandes/</p>	

<p>Ana María Ramírez Vaca Coordinadora de comunicaciones Observatorio Javeriano de las Desigualdades a.ramirez@javeriana.edu.co +57 3108788042</p>	<p>Angie Carolina Bautista Oficial de comunicaciones proyecto Trees Universidad de los Andes ac.bautista10@uniandes.edu.co +57 301 2204073</p>
---	--